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C14 今日济南

北跨，跨过黄河去做什么
观光农业、度假旅游、高新技术等将成为产业新支点
文/本报记者 董从哲 马云云 任志方 见习记者 张頔 片/本报记者 王媛

天桥积极布局

“北跨兴业”

“王敏书记在年前到天桥调
研的时候就曾说过，北跨是济南
的发展战略，北跨从哪里跨？从天
桥跨，天桥跨过去了，济阳、商河
都会带动起来，就会有大发展。”
1 6 日下午，天桥区区委书记毕筱
奇告诉记者，王敏书记在党代会
上的报告再次提到了“实施积极
的北跨和南控战略，加大北跨力
度”，天桥区在积极准备对接，认
真搞好落实推进。

“天桥的重要任务之一就是搞
好北跨的承接工作，现在我们到了
一个发展的新关口，面临着一个新
机遇。作为北跨主阵地，我们将积
极配合实施北跨战略，加大北跨力
度。我们要积极利用好这一历史发
展新机遇。”

对待即将开始的北跨新战略动
作，这位新书记很认同专家的看法：
济南市优化城市空间布局，必须突
破天桥。

“跨过去，我们要跨什么？我认
为，我们要跨产业，以业兴城，建设
北部新城区的历史性机遇即将到
来。我们的北部新城要按照现代化
新城区的新理念来建设，做好城区
的配套和环境规划工作。”

毕筱奇认为，小清河改造和济
南市滨河新区的建设为北跨制造
了良好的支撑点，只有济南市跨过
了小清河，才能很好地跨过黄河。
而现在，小清河风采初现，新型服
务业即将崛起，徐李片区、泺口片
区、北湖片区的开发如火如荼，天
桥区在两河之间的这片土地，通过
招商引资大力开发，为北跨做着实
实在在的铺垫。

在他眼里，将来的北部新城新
兴服务业得到充分发展，新材料基
地招商选资，大批新型高端技术企
业进驻，人民安居乐业，6 万“河
北”农民就近就业致富，当地生态
农业得到开发，一片宜居宜游的新
城区迅速崛起，还会吸引外面的人
才 继 续 在 这 里 寻 找 他 们 的 梦
想……

天桥区发改委主任许宝利15日
告诉记者，天桥区将借鉴国内最新
的建设经验，模仿杭州市萧山将县
改区的做法，完善配套工业服务业
城区环境，不是单纯地工业立园，而
是让人才像在城区一样，有生活所
需要的完善设施。把人才引进来，还
得留得住。

鹊山龙湖项目

是北跨立足点

谈到北跨，天桥区上下难以避
开的一个项目就是鹊山龙湖。作为
北跨的重要着力点，早在2010年7月
26日，天桥区人民政府就和山东黄
金集团签订了框架协议，共同参与
鹊山龙湖项目的研究和前期布局。

16日下午，山东黄金集团相关
负责人王仲舜告诉记者，鹊山龙湖
项目总占地16平方公里，大致范围
是西至建邦黄河大桥北延长线，东
到鹊山水库东延长线，北到黄河北
大堤，南到黄河北道坝子。

“这是一块处女地，没有工业，
没有任何污染，自然生态非常好。它
的湿地都没有被破坏，而且还有两
大资源：有温泉，地下水也很丰富，
因为这里的水都来自黄河的侧渗
水。另外，这个区域里还有鹊山、药
山的遗迹遗址，人文资源也很深
厚。”王仲舜表示。

“在这个区域内我们对项目进
行了策划定位，先后找了北京世联
公司、中国房地产信息中心两家高
水平的策划公司，最终在1月28日经
过专家论证，决定采用北京世联的
方案。”王仲舜透露。

2011年2月，山东黄金集团在规
划部门的指导下对整个项目进行了
规划设计。

“我们一共选择了四家公司，都
是世界顶级水平的。最后经过三轮分
阶 段 的 专 家 评 审 ，采 用 了 美 国
SASAKI公司的规划方案。”王仲舜
表示，“无论是从环境还是从自然生
态方面来讲，SASAKI公司的设计理
念都是超前的。他们对整个湿地的保
护，还有交通、资源利用以及人性化
方方面面考虑得都很到位。另外在保
持原有特色的情况下，我们把其余三
家的可取之处也都融合进去了。”

王仲舜告诉记者，目前该方案正
在等待相关部门批准。“整个项目计
划投资100亿至500亿元，是一个集旅
游、观光、生态、居住、现代农业、娱乐
休闲于一体的旅游综合项目。”

但这一项目因受用地性质所限，
至今没有立项和规划。天桥区负责人
在接受记者采访时说，这一项目还有
一定的不确定性，其中最重要的就是
土地性质受限。“农田补占需要更高政
府层面协调，目前这里的土地大部分
还在农民手里，小部分在政府手里，只
有土地征为国有了，按照程序走完招
拍挂，并且黄金集团获得用地资格，才
能谈鹊山龙湖项目谁来接手。”
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北跨的目标应该是

建设一个新城区

济南市科协副主席李中赋近
年来对北跨保持着持续的关注，并
在北部县区进行了多次实地调研。
他认为，黄河以北有着占市域三分
之一的土地空间资源、丰富的矿藏
资源和人力资源，所以北跨有着良
好的条件。北跨的目标应当是建设
一个新城区，促进中心城区的企业
外迁，推动工业经济发展，加快城
镇化进程。新城区的建设要以北部
转移的城市大型产业和重大基础
设施为推动，主体应当是搬迁企业
和新建工业园区，激发黄河以北的
活力，实现北部地区振兴。

“在建设工业园区时，一定不
能忽视配套设施的规划建设。”李
中赋说，北部现有的工业园区规模
并不理想，显得偏小，这样既影响
项目落户，教育医疗娱乐等该有的
配套设施也无从谈起。工业园区的
工人有安居乐业的需求，如果只是
单单建设几个厂房几间仓库，那只
是为生产而生产，留不住人心。配
套设施的同期建设，才能让北跨的
人才没有后顾之忧。

建休闲农业观光园是

北跨中可优先发展的产业

山东县域经济研究院院长高
焕喜认为，北跨是县区经济发展的

一个重要机会，但并不是拉来几个
大项目建成几个工业园就能完成
北跨了。让当地人，特别是占人口
大多数的农民持续增收才能让北
跨的脚步迈得稳、站得住。现实中
制约农民增收的因素有许多，其
中，农产品缺品牌、缺名牌，在市场
上卖不到好价钱是重要原因。同样
是葡萄，有的在市场上卖几毛钱一
斤，有的5元一斤供不应求，大泽山
的优质葡萄能在超市卖到100多元
一斤。“如果当地的农产品能卖出
这样的价钱，那谁还愿出去打工？”
高焕喜说，北跨不仅要吸引外来人
才，还应当留住本地的人才。

农民增收离不开农产品的深
加工和品牌建设，济阳并不缺乏像
仁风富硒西瓜、黄河大米这样的优
良农产品，可以依靠做强农业品牌
基地形成规模。农产品深加工除了
保证质量的稳定之外，还要在包装
推介上下功夫。这就涉及将企业化
的管理模式引入农业生产之中。除
了把农产品卖出去，还要把游人请
进来。依托品牌农产品建设休闲农
业观光园是产业融合的一个趋势，
这也是北跨中可以优先发展的产
业。

高焕喜强调，黄河以北的区县
相比市区来说，环境上具有的优势
应该发挥出来，形成旅游业的吸引
力。北部县区这几年也在发展湿地
旅游、农业采摘，但市区的游客往
往都是一天往返，把游客留下来，
北跨才叫跨出去了。
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北跨是一个城市拓展的宏观命题，步子向北迈出去了，
如何能站住脚跟稳步发展则需要进一步的规划和思考。记者
采访的两位对北跨进行过调查和研究的专家学者认为，使本
地人乐业，让市区人爱来，北跨才能从产业跨进人心。

黄河以北一片荒芜，站在大坝上往南看，黄河以南的高楼隐约可见。
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